

# LA M A Ñ A N A

## DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

**PUNTOS DE SUSCRICIÓN**  
 En la administración y en la librería de  
 Adolomé Roger, Paicío, 4.  
**Teléfono núm. 190**

**Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.**

**PRECIO DE SUSCRICIÓN**

**1.25 pesetas al mes**

**Número suelto 5 cént. de peseta**

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva o avise por escrito la baja a esta administración.

**Dietario Tous**  
**PARA 1891**  
 CONTIENE GUILAS COMPLETAS  
 DE  
**Madrid y Barcelona**  
 Y DATOS ÚTILES E INTERESANTES  
 DE LA  
**Isla de Mallorca**

Librería de J. Tous-Plaza de Cort 14 y 16

**Palma**

**EL PRIMER PASO**

**DEL SR. SAGASTA**

Creía todo el mundo, recordando la unión de fusionistas y republicanos en todo aquello que ha sido objeto de deliberación y de acuerdos por parte de la famosa Junta central, que nuevamente volvería a dejarse arrastrar el Sr. Sagasta por los caprichos y venalidades de la razón social Salmerón, Cervera y Compañía. Esta creencia hallábase fuertemente robustecida por las inclinaciones y las debilidades del jefe del partido fusionista, debilidades e inclinaciones que le elevaban fatal e inevitablemente al precipicio, dejándose conducir a ciegas por aquellos os funestos personajes cuyos nombres traen a la memoria el recuerdo no solo de la ruina de la patria, sino también el de las grandes vergüenzas por que pasó este desventurado país cuando ellos disponían de su suerte.

No obstante todas estas suposiciones, en realidad fundadas, el Sr. Sagasta, esta vez al menos, se ha negado a suscribir el dictamen del Sr. Cervera, lo cual equivale a reconocer solemnemente que las intenciones de los republicanos en la Junta Central del censo no son ni con mucho las que hipócritamente aparentaban.

A nosotros nos ha sorprendido muy agradablemente la actitud del jefe del partido fusionista y solo tenemos que lamentar el que no la hubiese adoptado tan correcta en otras ocasiones, pues es muy triste que parezca extraño lo que debiera ser lógico y natural tratándose de un defensor de las instituciones, del jefe de un partido monárquico, cuyo primer deber, cuya obligación más ineludible se reducen a no suscitar dificultades a la monarquía en provecho de sus más enconados enemigos.

Pero, en fin, aunque extraño y sorprendente caso por las anteriores flaquezas del Sr. Sagasta, motivos hay para felicitarse de su nueva actitud, pues creemos que la habrá adoptado después de convencido de los propósitos que animan a esos falsos Catones de la Junta central, contrarios en un todo a los que él deben animarle.

Tal resultado viene a demostrar cuanto razón nos asistía al advertir al Sr. Sagasta de la peligrosa actitud en que le colocaban sus afinidades con los republicanos. Porque, hay que decirlo una vez más, y decirlo muy alto para que no se olvide: La Junta del censo con la intervención de los Sres. Salmerón y Cervera viene a ser un nido de conspiradores formando a la sombra de una ley que no autoriza semejante cosa.

Tiene el Sr. Salmerón muy demostrado y también el Sr. Cervera, que los intereses del país no le importan nada, pero al mismo tiempo demostraron en diferentes ocasiones el odio que sienten por la monarquía. Inocente y cándido el que crea que estos señores persiguen en la Junta central algún fin elevado que les anima algunas aspiración noble

que les guía, un espíritu de rectitud, y de justicia. La pureza del sufragio es el pretexto para lograr sus miras egoístas, detrás de esa campaña que aparentan hacer solo contra el Gobierno, se esconden otra de más trascendental alcance.

Allí no se trata en realidad de combatir a los hombres que ocupan el poder, trata únicamente de combatir a la monarquía de una manera hipócrita, encubierta, pero peor mil veces que si lo hicieran con deacaro.

Ahora bien: ¿Puede el jefe de un partido monárquico, puede nadie que sea leal para con las instituciones contribuir a la realización de esos propósitos? Esto fuera equivalente a tomar parte en esa conspiración que fraguan en la sombra los republicanos.

El Sr. Sagasta debe estar a estas horas convencido de lo que quieren de lo que persiguen el Sr. Salmerón, Cervera y Compañía.

Ha dado el primer paso para separarse; sea en buen hora. Pero aun faltan algunos más para colocarse a la distancia que deben estar los buenos monárquicos de los contumaces enemigos de la monarquía.

### EL CONSEJO DE MINISTROS

Cuatro horas duró el celebrado ayer bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo.

En él se trató, según noticias que encontramos en la prensa de la mañana, de asuntos políticos y administrativos, pero sobre todo, de estos últimos.

Como era lógico que sucediera, el señor ministro de la gobernación hizo una relación minuciosa de las pasadas elecciones provinciales, verificadas sin protesta alguna y con gran orden, y sin que el Gobierno haya influido para nada en las mismas, pues ha practicado con gran sinceridad la ley del sufragio y su resultado no ha podido ser más satisfactorio.

Por este éxito recibió el Sr. Silvela las felicitaciones de sus compañeros, pues todos esperan también un triunfo en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Se dió cuenta de las satisfactorias noticias recibidas de Manila relativas al escarmiento de la tribu Matahuy en la isla de la Ascensión (Carolinas) y como anticipamos en la edición anterior, se ordenó por telégrafo al capitán general de Filipinas que formulase la oportuna propuesta de recompensas por el referido hecho de armas.

El señor ministro de Marina sometió a la aprobación del Consejo un proyecto de decreto llamando al servicio de la armada a 2534 hombres de la inscripción marítima para el reemplazo de 1891. Este decreto será hoy puesto a la firma de S. M.

A propuesta del ministro de la Guerra se acordó el indulto de unos reos condenados a pena de muerte por el Consejo Supremo de Guerra y Marina y no por el el tribunal inferior. El delito cometido fué un secuestro sin circunstancias agravantes y se perpetró en la provincia de Córdoba.

El gobierno acordó admitir la renuncia de su cargo presentada por motivos de salud por el general Urtaun, que manda fuerzas en el distrito de Aragón.

Se aprobó la reforma del reglamento del Consejo Supremo de Guerra y Marina proyectada por el general Azcárraga y una protesta de grandes cruces del Mérito Militar.

Ocupóse despues el Gobierno del asunto de la conversión de subvenciones a los ferro-carriles en anualidades, asuntos del que se ha estado ocupando el ministro de Fomento, habiendo celebrado varias conferencias con los directores de las compañías para llegar a un

acuerdo.

De lo expuesto ayer por el Sr. Isáca en el Consejo, resulta que casi todas las compañías han aceptado lo propuesto por el Gobierno y han manifestado su confianza en el Banco Hipotecario, para llevar a cabo la operación.

Las compañías devolverán las subvenciones percibidas a cambio de las referidas anualidades.

Las sumas que devuelvan las empresas y lo consignado en Fomento, constituirán la cantidad de nueve millones próximamente, que se dedicarán a impulsar las obras de carreteras.

El expediente de los humos de Huelva fué examinado por el Gobierno de S. M., pero no llegó a adoptarse acuerdo alguno respecto a las calificaciones al aire libre. Este asunto será tema preferente de otro Consejo, que se celebrará el sábado próximo.

Una hora antes de terminar los ministros su reunión llegó a la presidencia el Sr. Elduayén e informó al Gobierno de que la ponencia que nombró la Junta central del censo para proponer una respuesta a la comunicación del Sr. Cánovas, lejos de llegar a un acuerdo, mantenía tantos dictámenes u opiniones cuantos son sus individuos.

### EL TRIUNFO DEL GOBIERNO

Como si España estuviera circunscrita a Madrid, los periódicos fusio-republicanos vienen alborozados con el triunfo que han obtenido en esta capital sobre los amigos del Gobierno, en las elecciones verificadas el domingo, haciendo caso omiso, como era natural, de la gran derrota que las oposiciones han sufrido en las provincias, incluso en aquellos puntos en que más alardeaban de fuerza y poderío.

Los amigos del Sr. Sagasta, especialmente, han tenido ocasión de ver que aquellas ovaciones que se fabricaron en Bilbao, en Zaragoza y en Barcelona, fué el producto no de los afectos, y de las simpatías que la política del jefe del fusionismo inspirara, sino la consecuencia lógica de sonoros argumentos empleados con masas inconscientes, que sin darse cuenta de ello hacen fácilmente el juego de los espectáculos políticos, dados en honor y prez de los maguates de los partidos, por los vividores y tramollistas de los mismos.

¿Dónde está eso, aquel conjunto de opinión tan entusiasta por el Sr. Sagasta?

¿Dónde los votos que representaba?

Aquí, en Madrid, donde el Gobierno, dando pruebas de una sinceridad y una buena fé que su noble deseo ha llevado hasta la exageración, no se ha inutilizado la influencia ilegítima de las corporaciones populares; aquí donde continúan manejando los distritos los mismos tenientes de alcalde que en la pasada situación hacían sentir a los electores el yugo de su baston de mando; aquí donde se ven en sus puestos el 90 por 100 de los veinte y siete mil empleados que debieron sus plazas a los fusionistas; aquí donde hay un gobernador tan digno, que para no parecerse a su antecesor el Sr. Aguilera el incomparable, ni siquiera ha salido de su despacho durante las elecciones; aquí es donde, contando con esos factores, pueden los fusio-republicanos obtener un triunfo, que no apena ni puede apenar al gabinete liberal-conservador, que acaba de dar desde el Poder un ejemplo a que no nos tenían acostumbrados nuestros partidos políticos.

Y, a pesar de esto, hay un periódico fusionista, *La Iberia*, que se permite hablar de coacciones en Madrid.

Si sale elegido un solo conservador en la capital de la monarquía, habría sido capaz de decir que era debido a los crímenes que se cometieron en la noche

del sábado.

Peró escriban los periódicos de oposición cuanto les plazca, nadie que aliente espíritu de rectitud podrá negar al partido liberal conservador la gloria de haber dirigido unas elecciones por sufragio universal, realizadas sin coacciones, sin atropellos, sin escandalosas protestas.

El Gobierno del Sr. Cánovas del Castillo ofreció practica lealmente la universalización del sufragio, y lo ha cumplido.

Las oposiciones afirmaban que al ampliarse el sufragio, el partido liberal-conservador sería derrotado forzosamente en las primeras elecciones que verificara desde el Poder, porque ese sufragio universal era la felicidad suprema, la bienandanza que los liberales daban al país; en cambio que para el país pedían los conservadores reformas económicas que llevaran el estímulo y el bienestar a los pueblos.

Y los pueblos han dado el triunfo al Gobierno conservador, como solemne protesta de que lo que la Nación demanda, lo que la Nación anhela no son medidas políticas, sino leyes que protejan y den vida a sus intereses materiales, fuente de toda riqueza.

### NUEVO DESCUBRIMIENTO

#### LA CURACIÓN DE LA DIFTERIA

El doctor Koch va a asombrar al mundo con sus descubrimientos.

Ayer nos decía el telégrafo, refiriéndose a una conferencia dada por el sabio médico inglés Lister, que el insigne bacteriólogo alemán había encontrado el remedio contra la difteria, y que este remedio se pondría en conocimiento del público en un plazo muy corto, de cuatro ó cinco semanas.

No es necesario esperar tanto tiempo para saber en qué consiste.

La reputada revista alemana «Deutsche Medicinische Wochenschrift», donde el mismo doctor Koch y sus discípulos han publicado las monografías sobre la eficacia de la linfa antituberculosa que conoce ya toda la prensa del mundo, inserta en su número correspondiente al 5 del mes actual varios documentos suscritos por los doctores Bhering y Kitasato, ayudantes de Koch, donde se hacen algunas indicaciones sobre la naturaleza del nuevo descubrimiento; mejor dicho, de los descubrimientos, puesto que son dos, para combatir la difteria y el tétano.

Extractemos brevemente las manifestaciones hechas por ambos doctores, cuya respetabilidad es imposible poner en duda. Pocas noticias serán más del agrado de los hombres de ciencia, y en general de todos los que se interesan por la humanidad.

El hecho de que las ratas sean refractarias al bacilo de la difteria movió a los investigadores a examinar la sangre de estos animales. Después de gran número de experimentos, que fracasaron, y de multitud de tentativas que no descubrieron más que una parte mínima de la verdad, se averiguó que la sangre de los animales que no son susceptibles de asimilarse el virus diftérico contiene el principio destructor de ese virus. Por consiguiente, si la sangre de la rata libre del coágulo se inyecta en un puerco-espín, animal, que contrae con suma facilidad la difteria, este último queda inmune.

Estos experimentos sirvieron a los doctores Behring y Kitasato para investigar el remedio contra el tétano, obteniendo los siguientes importantes resultados:

Averiguóse que la sangre del conejo, animal que no padece jamás del tétano, tiene la virtud de destruir aquél mal. Esta propiedad se observa en la sangre

extra vascular y en las células que están libres de suero, y en su eficacia persiste aun después de hecha la transfusión de un organismo a otro.

La presencia del veneno del tétano así inyectado es evidente en los animales aun después de muertos.

Los experimentos hechos hasta ahora son, no solo satisfactorios, sino brillantes. Los doctores Behring y Kitasato, bajo la dirección y el consejo de Koch, van a ensayar la eficacia del método en seres humanos, estando firmemente convencidos de que por medio de la transfusión de la sangre la humanidad se verá libre de la difteria y del tétano, horribles padecimientos, sobre todo, el primero, que siega en flor cada año millones de existencias.

Como se ve, el principio en que se funda el descubrimiento no puede ser más racional ni más sencillo. Si como es de esperar, el doctor Koch, y sus ayudantes obtienen de su empresa los resultados que se prometen, habrá que perpetuar sus nombres entre los más gloriosos de nuestro siglo.

No parará ahí el sencillísimo método ni será estéril el principio.

Hoy se declara la guerra a la tuberculosis, a la difteria y al tétano, mañana se declarará a la sífilis, al herpetismo y a multitud de enfermedades que son tormento de la ciencia y de la flaca naturaleza humana.

El remedio contra la difteria, si resulta, como es de creer, comprobado, basta por sí solo para ennoblecer a un hombre y a un siglo.

LA SORPRESA DEL SR. SAGASTA

Copiamos de El Clamor. Grandemente sorprendido se mostraba ayer tarde el Sr. Sagasta en el salón de conferencias del Congreso, ante el resultado de las elecciones de diputados provinciales en Barcelona.

El jefe del fusionismo confesaba que no comprendía lo que había sucedido, porque en Barcelona cualquier fracción tiene más fuerza que el partido conservador.

Alguien le dijo que allí se habían cometido grandes atropellos, a lo que replicó el Sr. Sagasta.

—¿Cómo ha conentido eso Barcelona?

Es muy sorprendente —añadía— lo que allí ha ocurrido; yo no me lo explico. Allí ha debido suceder algo semejante a lo que pasaría en un ejército, si al ir a entrar en batalla cundiera por las filas la palabra «traición».

No sabemos lo que pensarán los correligionarios del Sr. Sagasta de las ideas que ayer emitió; si bien sospechamos que no han de agradecerle mucho el juicio que de ellos ha formado, suponiéndoles capaces de cometer una traición.

De todas suertes, creemos que el Sr. Sagasta padece un error.

No ha hecho falta que se cometa traición alguna. La derrota es lógica y natural.

El jefe del fusionismo cree, sin duda, que aquellos que le aclamaron y tiraron de su coche eran, todos correligionarios suyos, y no observa que, tanto lo de Zaragoza como lo de Barcelona, pero principalmente lo último, fueron comédias habilmente representadas por los republicanos.

Pero como éstos en las elecciones han trabajado por su cuenta, los fusionistas se han quedado en cuadro, y aquellas masas delirantes de entusiasmos se han desvanecido.

Lo mismo que ha pasado en Zaragoza, lo que hubiera pasado en Madrid, si los republicanos no se dividieran.

¡Tienen gracia las sorpresas de don Praxedes!

EL MEJOR PRESERVATIVO

DEL FRÍO

Ahora que los fríos arrecian y que contra ellos las clases pobres tienen pocos medios de combate, no estarán de más algunos consejos siguiendo los cuales se puede, a poca costa, vencer la crudeza del invierno, sin perjuicio de la salud.

Es costumbre, y costumbre malísima, entre la gente poco acomodada, encender braseros en las habitaciones reducidas que tienen por viviendas, encerrándose herméticamente en ellas y hasta entregándose al sueño.

Esta costumbre no hay para qué decir si es en extremo perniciosa. Sin recordar los numerosos casos de asfixia que tamaña rutina ocasiona, no son menos frecuentes los mil padecimientos que el tufo del carbón produce en los organismos.

Uso, también inveterado, entre los hombres del pueblo, es el de la copa, ó copas de aguardiente por la mañana. Y la ciencia declara que nada hay más contraproducente ni dañoso que este fatal hábito, extendidísimo entre las clases trabajadoras.

Ahora bien, ¿queréis contrarrestar eficazmente los fríos del invierno? Pues tomad cuantos vasos de vino se os antoje. El vino calienta, nutre, fortifica, y si se agrega un razonable ejercicio, no hay calorífero mejor en el mundo.

Con que contra el frío vino, vino y ejercicio.

EL TEMPORAL EN EL MAR

PÉRDIDA DE UNA PORCIÓN DE BARCOS

En la costa de Alicante

Hasta veintitrés embarcaciones se encuentran completamente destrozadas en las playas de Devia, habiendo sufrido, además, averías las balandras Amparo, Joven Emilia, Ceres, una escampavía, bergantín Porvenir, polacra goleta Aragona y en la Almadra los bergantines Luisa y San Rafael, Francisca, balandras Fortuna, Maria, Isabel y Henriqueta, habiendo naufragado el pailebot Pedro, pero salvándose la tripulación.

En la playa de Cullera, y punto denominado de San Lorenzo, ha aparecido una barca del bou, se llamaba San José, y es de la matrícula de Pueblo Nuevo del Mar. A bordo se ha encontrado la mano de un cadáver; anteaer debió continuar el reconocimiento, sospechándose haya algún cadáver más.

A la playa del Perelló fue arrojado por las aguas un naufrago, vecino de Pueblo Nuevo del Mar, tripulante de una pareja del bou, que fue a pique en aquellas aguas. Interrogado dijo que ignoraba la suerte que habían corrido el patrón y siete marineros más que tripulaban la barca. Se salvó agarrado al timón de la nave, siendo providencial el que pudiera resistir tanto tiempo en el agua los fuertes embates de las olas y el frío del agua.

La otra barca de la pareja, sufriendo averías, tomó de arribada forzosa el puerto de Alicante.

El mar arrojó anteaer a la playa de Nazaret dos barcas más sin tripulantes. No ha podido comprarse la matrícula a que pertenecen.

Gran consternación han producido estos naufragios en las inmediatas poblaciones marítimas. Se ignora el paradero de tres barcas del bou, sospechando que los tripulantes hayan perecido.

En la isla Tabarca

Uno de los puntos donde más terrible ha sido el temporal, es la isla de Tabarca. Hombres y mujeres luchaban con los elementos por salvar sus faluchos de pesca, único medio de subsistencia con que cuentan.

Veinticinco de dichos faluchos ha deshecho la tempestad, sin que bastara a salvarlos el temerario arrojó de los hijos de aquella isla, que con agua al cuello asidos a las muras de sus barcos, disputaban a las olas el pan de sus familias; han resultado cinco contusos.

Pasan de 100 las familias que han quedado sin pan.

La prensa alicantina, secundada por personas importantes de aquella provincia, trata de abrir una suscripción para socorrer a los desgraciados marineros de Tabarca.

LAS PRIMERAS MÁSCARAS

Ya empiezan los bailes.

La gente pschittí pueda acudir a los salones de la Zarzuela, de la Alhambra, de Variedades.

Dan primas a las damas más hermosas y a los jóvenes más poéticos.

Esto de las primas llevará gente a los bailes.

Por más que la oferta es palida, comparada con la que dirige al público aficionado una empresa coreográfica al aire libre ó al raso.

«Por cincuenta céntimos de peseta!» «¡Adelante juventud!»

«Entrada, guardarropa hasta cien kilos y pareja, ¡idem!»

Así anunciaba el Empresario en carteles con retratos de señoritas berrendas en tinto, ensabanadas, castañas claras ó meanas.

Y querrán ustedes creer que perdió dinero?

Este resultado revela que hay falta de varones entusiastas ó de voluntarios coreógrafos.

Se nota de algunos años a esta parte, cierto menoscabo al Carnaval y sus bromas.

Ha de ser efecto del abuso. Porque como durante todo el año estamos viendo máscaras y caretas naturales, en su época ya no nos sorprenden.

Comparados los bailes públicos de estos tiempos con los de Villahermosa, La Fontana de Oro, el de las calles del Almendro y Luzón, estos últimos de sociedad distinguida, resulta la decadencia del arte.

¡Qué bailes aquellos, cuando se encontraban en el ambigü Borrego Cordeiro, Toro y otros elegantes de entonces!

¡Qué persona! Y que máscaras se presentaban en aquellos bailes.

¡Duquesas disfrazadas de vestales, marquesas de aldeanas en piñzas, condesas de Guillemos Tales, vizcondesas, baronesas de turcas, Desdémonas y Mariquitas Estuardas!

Y jóvenes de la Edad Media ó de la clase media, pero notables por sus modales y buen ver y bailar.

Entonces cultivaban el rigodón, la mazurka, el vals violento de tres vueltas por hora.

Y todo guardando ciertas formas, convenientemente separados el varón y la hembra de cada pareja.

—¿Pues y el bastonero?

Era una autoridad indiscutible. Como que para el cargo tan importante se elegía a un profesor bailable, que tal vez había guiado en sus primeros pasos coreográficos a la creme social matritense.

Bailar un rigodón no era como bailar una habanera en nuestros días.

Hoy basta con haber oído hablar de cocos y de negros para arrancarse por habaneras conmovedoras.

Pero el rigodón de entonces exigía más que el que hoy se baila en los buenos círculos.

Era indispensable saber, por convicción y por principios, ejecutar un pas déboure y un fonette, y un chanyement, y hasta trenzar.

Porque en los solos se lucían, las señoritas y los caballeros, y oían palmas de la concurrencia cuando se excedían en el ejercicio de sus funciones.

Entonces no necesitaban las empresas, y menos las sociedades cooperativas de baile, avisar al público, que no se permitía la entrada sino a las personas que vistieran el traje de buena sociedad.

El caballero que menos vestía de frac y taleguilla negros, chaleco, y corbata y guantes blancos.

Y el que adoptaba disfraz, empleaba el terciopelo francés, el moiré, el raso, y de llevar pieles, eran auténticas.

Si se disfrazaba de oso, es un suponer cualquier cazador de reses mayores, le hubiera soltado un tiro en la calle ó en el campo, tomándole como un oso legítimo y de legítimo matrimonio.

Verdad es que había alguna partida como la «del trueno», tan famosa en Madrid.

Pero la formaban buenas personas. Hoy no hay partidas de trueno, sino es alguna de calderilla.

Las primeras máscaras son, indudablemente, la alegría de la casa, puede decirse.

Las muchachas más dispuestas para una broma.

Tal vez las más caudrosas de su época.

Esos premios a la belleza total, y a la elegancia, a la que posea el lunar más artístico, salvo la parte de la mejilla, ó donde sea, el peñolón de Manila, de mayor precio, al capuchón más rico y a las ligas más caprichosas, contribuirán a despertar la afición, al parecer adormecida de las hijas de familia, y de los hijos con ó sin familia, al baile de máscaras.

Y que las empresas, con la concurrencia, van aumentando las recompensas al mérito.

Y llegarán a señalar algo vitalicio a las máscaras más notables.

Los chicos hasta ahora de bien, tendremos que echarnos a máscaras.

¡Eureka! EL PALACIO.

Escriben de Buenos Aires a un colega, que la cosecha de trigo en la República del Uruguay se presenta buena en este año ofreciendo en cambio muy mala perspectiva la de lino, pues se presenta muy escasa.

Santa Fé tiene de 550 a 560 mil hectáreas sembradas de trigo, de lino solamente 35 mil; Córdoba 70 mil hectáreas de trigo y lino muy poco; Entre Ríos 150 a 155 mil hectáreas con trigo; siendo muy escaso el lino.

El estado de las sementeras en Rosario promete solo media cosecha siendo mucho más satisfactorio el aspecto de los sembrados en las colonias Sastre, Yrigoyan y Cañada. Las colonias de Córdoba presentan una cosecha superior tanto en cantidad como en la calidad del trigo.

En Entre Ríos están también las sementeras en muy buen estado, y según el parecer de los antiguos colonos el rendimiento en estas tres provincias será el siguiente: Rosario hasta 100 kilos de trigo por hectárea; Córdoba dará aproximadamente la misma cantidad y Entre Ríos probablemente aun más.

Si no han sobrevenido lluvias, que deterioren las parvas, se puede calcular que la cosecha de trigo dará 700 mil toneladas pudiendo ser mayor si el tiempo favorece el desarrollo de las espigas.

En la cárcel de Burgos ha fallecido una desnaturalizada madre que mató a hachazos a una hija suya, cebándose con inaudita crueldad en su cadáver.

No solo en París se inventan cosas y agencias extraordinarias.

Madrid puede pedir privilegio de invención por muchas cosas. A poder del Heraldo de Madrid ha llegado una tarjeta, que dice copiada a la letra:

«LA BALEAR. A los señores extranjeros y españoles solos.»

Ofrece gratis excelentes amas de gobierno, jóvenes. Los que las deseen pueden hacer los encargos al director de la agencia.

D. J. M. Palma, 45, oficinas.—Hay fotografías.

Según un amigo del colega, que ha visitado la agencia, el Sr. D. J. M. tiene perfectamente organizado su negocio.

Hay amas candorosas, fieras irritables, tristes, melancólicas, graciosas, dignas y alegres.

El soltero más quisquilloso no tendría por qué quejarse. La Balear tiene amas de gobierno para todos los gustos.

Se ha dispuesto que las Administraciones Subalternas de correos que son arranque ó término de expediciones por contrata, no consentan que los encargados de recibir y entregar la correspondencia pertenezcan al número de individuos que no saben leer ni escribir, como ha venido sucediendo hasta ahora, apercibiendo a los contratistas en caso de incumplimiento.

El Diario de Avisos de Zaragoza, dice, que en varias provincias se ha iniciado la idea de gestionar del ministro de Hacienda de la concesión de un plazo nuevo para poder adquirir la cédula sin recargo; pues son muchas las personas que carecen todavía de este documento.

Un telegrama recibido de París, dice, que el gobierno francés no reclamará ya la extradición de Mr. Redón, el cual será puesto, en su virtud en libertad, inmediatamente.

El zar de Rusia ha prohibido a todos sus súbditos, sin excepción, que vayan a Mónaco, bajo pena de fuertes multas y destierro.

La prohibición ha sido dictada a causa de la gran número de familias rusas que han quedado arruinadas por el juego en Monte Carlo, donde el elemento moscovita había sido hasta ahora, el que daba más vida del célebre casino.

Cuenta un periódico de Zaragoza que en un pueblo del partido de Egea, que es el alcalde, cumplió la ley del sufragio tan al pie de la letra que a falta de urnas depositaba las papeletas de los electores en una botella, que debió servir algún tiempo para contener vino.

Es el caso, que conforme llegaban los votantes, el alcalde rollaba las papeletas.

y las introducia por el cuello de la bo- tella.

Cuando llegó la hora del escrutinio, se rompió el casco y salieron más de cien papeletas y un dorcho.

La Comisión ejecutiva de las Compañías de Ferrocarriles, en reunión celebrada el día 4 de este mes, acordó recomendar á las citadas Compañías que concedan pases á mitad de precio á los profesores de instrucción primaria que asistan como delegados á la Asamblea Nacional de Maestros iniciada por don Saturnino Calleja.

Los profesores que deseen utilizar esta concesión deben dirigirse al señor Calleja indicando la estación de partida.

El mejor remedio á la cuestión social, es el puesto en práctica por la compañía hullera de Besseges, Francia, la cual ha resuelto regalar entre sus obreros, todos los años, mil talones representando cincuenta mil francos.

Los obreros, á quienes su grata nueva se comunicó el día de Santa Bárbara, la celebraron alegremente.

Valencia, queriendo dar una muestra del aprecio que tiene el cardenal señor Monescillo, y en protesta del atentado de que ha sido objeto su palacio, ha celebrado una manifestación imponentísima á la que han asistido personas de todas las clases y condiciones.

Nos hallamos envueltos en fría y húmeda niebla, privándonos de los rayos del sol, bien necesario por cierto en días de suyo tan fríos como los del actual invierno.

La formación del Censo electoral va á costarnos un ojo de la cara.

En Madrid se presupuestaron cien mil pesetas para todos los trabajos de confección e impresión, y ahora resulta, que á pesar de haber parecido exagerada esa cantidad, hoy hacen falta cincuenta mil pesetas más para las operaciones restantes.

En Huesca no parará de venir mil pesetas lo que habrá costado el mismo trabajo lo cual exige en nuestro sentir, se busque la forma de evitar semejantes gastos á la Diputación provincial.

Mañana termina el período llamado electoral.

No para mucho tiempo, pues el día 23 entraremos en otro nuevo período electoral que terminará en las elecciones municipales, que se verificarán en Enero próximo.

Noticias locales

Ayer á las doce y media de la tarde se reunió La Liga Agraria y personas invitadas al objeto de constituir La Cámara Agrícola oficialmente, y se acordó nombrar una Comisión compuesta de los señores:

- D. Fausto Gual de Torrella
Francisco Manuel de los Herreros
Pedro Sampol
José Quint Zaforteza
Mariano Cauals
Gabriel Maura
Pablo Gralla
Juan Rosselló y Crespi
José Montau
Miguel Mariano Ribas de Pina
Manuel Villalonga
Alvaro Campaner
Eusebio Estades
Epifanio Fabregas
Tomás Fortuñy
Gabriel Fuster
Pedro Estelrich
Juan Aguiló,

para que estudie el asunto y convoque la asamblea general para la aprobación de los Estatutos y constitución definitiva de la Cámara.

A las cinco de la madrugada de ayer llegó de Barcelona el vapor Lulio, con la correspondencia, 49 pasajeros, bueyes y otra carga.

El Ayuntamiento de Campos anuncia la provisión de su secretaría, vacante por destitución del que la desempeñaba. La dotación es de 997 pesetas.

A pesar de estar ayer el día lluvioso y del extraordinario barro, no faltaba animación en el mercado semanal de la puerta de S. Antonio, donde se expendían cerdos y corderos. Junto al fielato

había tal aglomeración de carruajes, que era un barullo é impedían el tránsito público.

En el Boletín Oficial de la provincia número 3723 se publica:

Ingreso de mozos en la Caja de Recruta.

Resultado de las elecciones provinciales en Menorca.

Estado de un recurso de alzada.

Circular reclamando presupuestos de escuelas.

Reparto de gastos para atender á la defensa de las viñas contra la filoxera.

Admisión de cupones de la deuda pública.

Vacante de la secretaría del Ayuntamiento de Campos.

Proyecto de reforma del alumbrado público de Mahon.

Venta de tres fincas situadas en el término municipal de Manacor.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Requisitoria para la busca de Jaime Fabre y Riera, destinado al servicio militar de Ultramar.

La Intervención de Hacienda pública anuncia que desde el día 15 del corriente mes hasta el fin de Febrero inmediato, se admitirán por esta Intervención el cupon correspondiente al vencimiento de 1.º de Enero próximo de Deuda perpetua al 4 por 100 interior y exterior y 2 por 100 amortizable exterior, y sin limitación de tiempo las inscripciones nominativas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.

En la puerta de San Antonio se colocan los faroles de gas que había en la calle del Conquistador.

En la plaza de Coll se han reanudado los trabajos de construcción de una fuente en el sitio donde estaba la antigua carnicería.

Movimiento ocurrido ayer en el Hospital civil:

Entradas 2 varones. Salidas 1 varón y 2 hembras.

En el cementerio se dió ayer supultura al cadáver de una niña de 2 años de la calle de San Magin de difteria.

Programa de las piezas que tocará hoy la música de Filipinas en el paseo del Borne:

- 1.º Halsey Marx, Friedman.
2.º Tanda de Valses Mi Queen, Coette.
3.º Coro y aria de baritono de la ópera Poliuto, Donizetti.
4.º Duo de tiple y tenor de El año pasado por agua, Chueca.
5.º La Perla Polka, Verguilla.

La Junta Provincial de Instrucción pública de esta provincia no ha recibido todavía de muchas Juntas locales presupuestos de gastos del material é inventario de sus escuelas respectivas correspondientes al actual año económico.

Al objeto de recabarlos, publica una circular disponiendo sean remitidos aquellos documentos en el término de cinco días.

La Comisión de defensa contra la filoxera ha formado la relación del número de hectáreas de viñedo existente en cada uno de los pueblos y el presupuesto de cuotas que han sido señaladas á los Ayuntamientos para satisfacer los gastos que ocasiona dicha defensa, en el corriente año económico, presupuesto que asciende á pesetas 10.193,35 en toda la provincia perteneciendo al partido judicial de Palma, 1.996,50 pesetas; al de Luca, 3.946,14 pesetas; al de Manacor, 4.058,37 pesetas; al de Mahon, 142,50 pesetas y al de Ibiza, 48,84 pesetas.

Con el nombre de Fundación Mallorquina empezará á trabajar el día 20 actual en el local adquirido al efecto en la calle de Bobaus, con salida á la del Olivar, el establecimiento que están montando los señores D. Antonio Riera y Compañía en el cual procurarán los propietarios obtener perfección en los productos y baratura en los precios.

En los exámenes verificados últimamente en Valencia para proveer entre guardias civiles 30 plazas de cabos han

alcanzado los 15 primeros puestos igual número de guardias que lo habían solicitado pertenecientes á la Comandancia de estas islas.

Después de una larga temporada pasada entre nosotros, el juév-s salió para Valencia el Sr. Conde de Rótova.

Se ha rellenado con piedra el trozo de camino del muelle comprendido entre la Consigna y la antigua riba.

A las diez y media llegó ayer de Barcelona, el vapor «Portilla Witte».

Con las formalidades prescritas juró el viernes el cargo de Escribano sustituto de D. Ramón Mariano Bellester, del Juzgado del distrito de la Catedral, el jóven abogado D. Luis Martí Ximenis.

Hoy debe verificarse en la casa Consistorial el sorteo de los mozos afectos al reemplazo del año actual.

Dice se que la abundancia de pavos que este año se presentarán en la puerta de San Antonio, hará que la mercancía no ande por las nab's como ha sucedido otras veces. Así sea.

Anteanoche continuó la fuerza de artillería de esta plaza ejercitándose tirando al blanco en el Baluarte del Príncipe. Creemos que han terminado por ahora dichos ejercicios.

En el Teatro Principal se ha situado un aparato telefónico con el número 186.

Llama la atención en el cretamen abierto en el Ateneo Balear un mapa de la bahía de Palma que ha presentado la oficialidad del vapor «Vulcano» destinado al servicio de la Comisión geodésica que hace tiempo trabaja en esta isla.

En la Real Capilla de Palacio se cantará hoy después de la misa de once, se cantará solemnemente «Te-Deum» en acción de gracias al Todopoderoso por habernos librado de una invasión epidémica y de haber cesado en la provincia de Valencia y otras poblaciones de la Península.

De Las Baleares:

Dícese que los Diputados provinciales electos son los señores Moragues, Nadal y Sbert por el partido conservador, y D. Pedro Antonio Servera por el partido Ribotista. Los amigos de este último señor se lamentan del resultado de la elección, y dicen que son dos y no uno los candidatos electos de su partido pues aseguran que D. José Socias es el elegido y no el conservador señor Moragues.

Según La Lealtad órgano de los Ribotistas el Sr. Socias ha obtenido más votos que el Sr. Moragues, y para acreditarlo dicen tienen actas notariales, protestas, certificaciones, etc., etc., etc.

Cuando en 1881 tuvieron lugar en Mallorca las elecciones para Diputados á Cortes é estando en el poder el Sr. Sagasta, ó sea el partido de los Ribotistas, y siendo gobernador de la Provincia el Sr. Gutierrez de la Vega, se presentó candidato, D. Ramón Obrador apoyado por el partido Republicano Progresista, y nadie ha puesto en duda que dicho Sr. Obrador fué elegido Diputado, por gran mayoría de votos en contra del Sr. Mesa, candidato ministerial, pero toda Mallorca se acuerda que á los amigos de los Ribotistas les convino que triunfara el Sr. Mesa, y así sucedió.

El Sr. Obrador tenía en su poder actas notariales, certificaciones y protestas, lo mismo que ahora tienen y guardan según La Lealtad, los amigos del Sr. Socias.

Similia similibus, etcætera.

TEATRO PRINCIPAL

No tarda quien llega y por fin se abrió nuestro primer coliseo, después de la serie de peripecias que conocieron nuestros lectores, con una compañía de ópera más ó menos italiana, son vueltas del país.

No es esto decir precisamente que el primero sea malo, pues no estamos conformes con los que creen que lo nacional es siempre imperfecto.

Sin embargo en honor de la verdad hay que decir que el Faust de anoche deja algo que desear. Conocidos de nuestro público son algunos de los ar-

tistas que anoche cantaron la partitura de Gounod. La Sra. Fous can a como un ruiseñor pero sus escasas facultades hacen que con dificultad se perciban desde las últimas butacas muchas de las notas que caen de su garganta. Sin embargo fué justamente aplaudida.

El Sr. Carbonell se mostró anoche el artista de siempre y tuvo ocasión de ver cuanto le aprecia el público palmeño.

El Sr. Brodat, nuestro paisano, posee una bonita voz de tenor aunque poco estensa, canta con gusto y creemos que una vez familiarizado con el público podrá obtener de este algún aplauso.

El Sr. Faff tiene una voz desigual y aunque canta con gusto no logró subyugar al público ni mucho menos. Esperamos oírle en otras obras para juzgarle.

Los coros, los eternos coros tan malos como siempre y la orquesta mejor que otras veces habilmente dirigida por el maestro Sr. Petri.

SIEMPRE BIEN TOLERADA Y DE ÉXITO SEGURO

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 22 abril 1886.

Partidario de dar realce á la verdad no puedo menos de decirles que habiendo empleado en gran número de enfermos de todas edades a Emulsión Scott, ni uno solo ha aquejado molestia alguna por su ingestión; ha sido bien tolerada y el éxito obtenido ha correspondido al objeto que me proponía al administrarla; siendo las enfermedades en que reporta más beneficio, el raquitismo en todas sus formas, la anemia, tuberculosis incipiente y en general en todas aquellas que se acompañan de demacración.

Dr. ENRIQUE ROBLEDO.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Gran función para hoy domingo

bajo la dirección

DEL MAESTRO DIRECTOR Y CONCERTADOR

DON VICENTE PETRÍ

FAUST

A las 7 y media.

PRECIOS

Table with 3 columns: ABONO POR DECENA, DIARIOS, Pesetas. Rows include Palcos proscenios y primer pi-o, Id. plateas, Id. primer piso, Id. proscenios segundo piso, Id. segundo piso, Id. tercer piso, Butacas, Tertulia primera fila, Delanteras paraíso, Entrada general, Id. paraíso.

TEATRO CIRCO BALEAR

COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA

Dirigida por

DON LINO RUILOA

Grandes funciones para hoy Domingo

Por la tarde á las tres

EL AÑO PASADO POR AGUA

LOS TRASNOCHADORES

LA CALANDRIA

Por la noche á las ocho

CHATEAUX MARGAUX

CERTAMEN NACIONAL

EL CHALECO BLANCO

PRECIOS

Table with 3 columns: DIARIOS, ABONO, Pesetas. Rows include Palcos sin entrada, Butacas id. id., Sillas id. id., Anfiteatro id. id., Delanteras de gradería id. id., Entrada general, Medias idem para niños y soldados sin graduación.



# Gran fábrica

DE CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.  
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.  
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELÉFONO 128

## IMPRENTA DE BARTOLOMÉ ROTGER

Montado este establecimiento con arreglo a los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:

Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, folletos, facturas, folletos, libros, periódicos, esquelas de defunción, invitaciones, etc.

El establecimiento está abierto todos los días desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.  
Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Nolasco, 7.

### PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, aborrecidos por los médicos y restituyéndolo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican el sangre ó impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

### UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afeciones cutáneas en general, desahoga sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afeciones escrofulosas de toda especie, las abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afeciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.  
Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

**PUM!**

Enrique Lamolla LÉRIDA

MEDALLA DE ORO y Gran Diploma de Honor

Pídase en Cafés, Confeiterías y Ultramarinos

### A VISO

Los tarros de ¡PUM! no son legítimos si no llevan en el cuello el precinto y una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. El abuso cometido por aquellos que aprovechando el inmenso éxito de la marca ¡PUM! han adquirido cierto número de tarros vacíos y expendido en éstos imitaciones groseras, obliga á su inventor á llamar la atención del numeroso público que le favorece con sus encargos.

Diríjanse los pedidos á E. Lamolla—LERIDA

### ANUNCIO

- Capas madrileñas. . . . . á 25 pesetas
- Gabanes impermeables. . . . . á 35 »
- Cortes de traje para invierno á 7 »
- Cortes de pantalón id. . . . . á 3 »

Notables é importantes rebajas en todos los artículos para Señora.

Almacenes de Juan Montaner  
Sindicato 2 á 10

NOTA. Esta casa permanece cerrada los días festivos.

### Alquiler

Hay para alquilar una casa zaguan en la calle de Santa Cruz núm. 5. Informarán Fideos 4, vidriería. 8-2

### Para alquilar una casa

zaguan. Calle de Santa Cruz núm. 5 informarán y Fideos 4, Vidriería.

### En la calle de San Miguel

núm. 139, se proporcionan sirvientas y nodrizas. 7-20

### Los que viajan

Encontrarán maletas, carteras y sacos, con ventaja de precios, en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### Cultos.

SANTO DE HOY.  
San Espiridión ob. y cf. y san Nicosio ob.

HOY DOMINGO  
En San Francisco concluyen las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y acto seguido las adoraciones al Santísimo: á las siete y media misa de comunión general; á las nueve y tres cuartos se cantarén horas y la misa mayor en la que predicará don Miguel Costa y Llobera. Por la tarde, á las cinco y media, Corona y sermón después se cantará la Coronilla de las doce estrellas; la Letania, estación, gozos, procesión, *Te Deum* y la reserva.  
Visitando dicha iglesia se puede ganar indulgencia plenaria.

En la Concepción continúan las Cuarenta Horas: exposición á las seis; á las diez nona y la misa mayor con música y sermón por el P. Vicente Fernández, Agustino. Por la tarde, á las cinco y media, después del Rosario, se cantará la Coronilla de las doce estrellas: luego el sermón, por el P. Luis Boadera, de la Compañía de Jesús, Salve bendición con el Santísimo y la reserva.

Visita á la Corte de María  
En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

### PETRÓLEO SUPERIOR AMERICANO

Se detalla por cajones á pesetas 24'25 para Palma y 17'25 para el almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina frente al cuartel de caballería.  
Para cantidades mayores á precios convencionales.  
Arreglos convencionales con los Ayuntamientos de la Isla para su alumbrado pues que hasta hoy han pagado carestía.  
Su pureza y exacta cabida de las latas.  
IMPORTANTE.—Resultando las cajas de nuestro petróleo con un litro más de líquido que las comunes, el precio establecido de 69 reales resulta ser solamente de 67.

### Petróleo refinado superior

Se detalla á 67 céntimos el litro equivalentes á 11 céntimos de escudo por libra. Luz clara y brillante un 20 por ciento más que las clases comunes.  
Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de San Juan, esquina Apuntadores.

GRANDES ALMACENES DEL

# Printemps

NOVEDADES

Pídase

el Catálogo general ilustrado, en español ó en francés, encuadrado en 580 grabados (modelos inéditos) para la ESTACION de invierno, que es remitido gratis y franco á quien lo pida á

MM. JULES JALUZOT & Co

PARIS

En este catálogo se indican las condiciones para los envíos franco de portes y aduanas á todos los Países del mundo.  
Se remiten igualmente franco las muestras de todos los tejidos que componen los inmensos surtidos del PRINTemps, pero especificar bien clases y precios.  
Interpretes en todas las Lenguas á la disposición de las personas que deseen. Visitar los Almacenes.

## Petróleo! Petróleo! Petróleo!

Para entregar el próximo mes de Setiembre y Octubre, admitimos pedidos de 10 á 25 cajones, clase Superior legítimo refinado.

Precios por fuera reales 66 caja dentro » 94 »

¡Abajo el monopolio!

Martinez y Planas, San Juan 20.

### Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES		DINERO
PALMA 13		
Crédito Balear.		114'25
Cambio Mallorquin.		85'00
Ferro-carriles de Mallorca.		65'50
Alumbrado por Gas.		
Salinas de Ibiza.		
Harinera Mallorquina.		25'00
Bonos Municipales.		66'00
La Islaña.		65'25
Obligaciones de los F. C. de M.		6'00
Empresa Marítima Lulio.		
Rippers.		
MADRID 12		
Interior.		75'75
amortizable.		87'90
Billetes hipotecarios de Cuba.		102'80
Banco de España.		398'00
Compañía Tabacalera		85'00
BARCELONA 12		
Interior perpetuo.		75'55
exterior perpetuo.		77'17
amortizable.		50'00
Billetes hipotecarios Cuba		102'75
Banco Hispano-Colonial.		57'10
Ferro-carriles del Norte.		75'05
PARIS 12		
español.		75'50
Canal de Panamá.		35'00

### BUQUES FONDEADOS.

Día 13  
De Barcelona vapor Lulio, capitán D. Pedro Aulet, 25 trip., ton. 405, efectos, balija y pas.  
De Sóller laud San José, pat. Jaime Colomar, 5 trip., ton. 21, con lastre.  
De Barcelona vapor Portilla White, cap. Tarongí, 20 trip., ton. 327, carga y pas.  
De Marsella balandra María, pat. Antonio Bosch, 5 trip., ton. 58, trigo y sémola.  
De Marsella polacra goleta Lareño, pat. Antonio Alemán, 6 trip., ton. 92, trigo y otros.  
De Caloforte laud San Antonio (a) Pamela, pat. Pablo Roca, 5 trip., ton. 49, con habas.

### DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante vapor Union, cap. D. Juan Singala, 22 trip., ton. 404, efectos, balija y pas.  
Para Mazarrón balandra Ntra. Sra. del Consuelo, pat. Juan Hernández, 5 trip. ton 77, efectos.  
Para Andraitx polacra goleta Sebastiana Pujol, pat. Juan Coll, 5 trip., ton. 36, efectos.  
Para Cartagena pallebot Estrella, pat. Antonio Serra, 5 trip., ton. 56, efectos.  
Para Felanitx vapor Portilla White, cap. Tarongí, 20 trip., ton. 327, con cargo de tránsito.